

1<sup>er</sup> MAI 2015

# LA TOUR DE GARDE

ANNONCE LE ROYAUME DE JÉHOVAH



FAUT-IL  
CRAINdre  
L'AVENIR ?

CETTE REVUE, *La Tour de Garde*, honore Jéhovah Dieu, le Souverain de l'univers. Elle s'attache à consoler tous les humains par cette bonne nouvelle : du ciel, le Royaume de Dieu supprimera bientôt toute méchanceté et transformera la terre en paradis. Elle incite ses lecteurs à exercer la foi en Jésus Christ, qui est mort pour que nous puissions obtenir la vie éternelle, et qui exerce à présent la fonction de Roi du Royaume de Dieu. Cette revue paraît depuis 1879. Elle est apolitique et s'appuie exclusivement sur la Bible.

Aimeriez-vous en savoir plus ou bénéficier de cours bibliques gratuits ?

Rendez-vous sur [www.jw.org](http://www.jw.org) ou écrivez à l'une des adresses suivantes :

Pour la FRANCE :  
Association Les Témoins de Jéhovah  
BP 625  
F-27406 Louviers Cedex

Pour la BELGIQUE :  
Christian Congregation  
of Jehovah's Witnesses  
rue d'Argile-Potaardestraat 60  
B-1950 Kraainem

La liste complète des adresses est disponible sur [www.jw.org/fr/nous-contacter](http://www.jw.org/fr/nous-contacter).

Ce document ne peut être vendu. Sa diffusion s'inscrit dans le cadre d'une œuvre mondiale d'enseignement biblique rendue possible par des offrandes volontaires. Sauf indication contraire, les citations des Écritures sont tirées de la version en français moderne *Les Saintes Écritures. Traduction du monde nouveau* (avec notes et références).

*The Watchtower* (ISSN 0254-1297) is published semimonthly by Watchtower Bible and Tract Society of New York, Inc.; L. Weaver, Jr., President; G. F. Simonis, Secretary-Treasurer; 25 Columbia Heights, Brooklyn, NY 11201-2483, U.S.A., and in the United Kingdom by Watch Tower Bible and Tract Society of Britain, The Ridgeway, London NW7 1RN (Registered in England as a Charity). © 2015 Watch Tower Bible and Tract Society of Pennsylvania. Printed in United Kingdom.

« Éditions les Témoins de Jéhovah de France » (ass. 1901), 11, rue de Seine, 92100 Boulogne-Billancourt.

Directeur de la publication : Jean-Marie Bockeaert.  
Imprimeur : Watch Tower Bible and Tract Society of Britain, The Ridgeway, London NW7 1RN, United Kingdom. (Organisme de bienfaisance enregistré en Angleterre.) Publié en Belgique par : Congrégation chrétienne des Témoins de Jéhovah (éditeur responsable : Marcel Gillet), rue d'Argile-Potaardestraat 60, B-1950 Kraainem, Belgique, PP-PB BRUXELLES X – BRUSSEL X N° 10/667.

## EN COUVERTURE

# Faut-il craindre l'avenir ? PAGES 3-8

« La fin » : qu'est-ce que c'est ? 3

La fin est-elle proche ? 6

Beaucoup survivront : vous le pouvez aussi 8

## ÉGALEMENT DANS CE NUMÉRO

Le saviez-vous ? 9

La Bible transforme des vies  
J'ai découvert la miséricorde  
et le pardon de Jéhovah 10

Imitez leur foi

« Suis-je à la place de Dieu ? » 12

Questions bibliques 16



## À LIRE EN LIGNE



D'AUTRES  
« QUESTIONS BIBLIQUES »

## Que fera le Royaume de Dieu ?

(À retrouver sous LA BIBLE ET VOUS > QUESTIONS BIBLIQUES.)

TÉLÉCHARGEZ CETTE  
REVUE EN LIGNE SOUS  
DIFFÉRENTS FORMATS.



## « LA FIN » QU'EST-CE QUE C'EST ?

« La fin est proche ! » Qu'évoquent ces mots pour vous ? Vous font-ils penser à une catastrophe écologique ? à un conflit qui embrasera toute la planète ? ou à un astéroïde qui entrera en collision avec la terre et éliminera toute vie humaine ? De telles images inquiètent, laissent sceptiques, voire font sourire.

La Bible dit effectivement que « la fin arrivera » (Matthieu 24:14, *Ostervald*). Cet événement est aussi appelé le « grand jour de Dieu » et « Harmaguédon » (Révélation 16:14, 16, *Nouvelle Bible Segond*). Il faut reconnaître que les religions tiennent des discours confus sur le sujet et que toutes sortes d'idées étranges et sinistres ont cours. Mais ce que la Bible enseigne est clair : elle révèle ce qu'est la fin et ce qu'elle n'est pas. La Parole de Dieu nous aide aussi à discerner si la fin est proche. Et surtout, elle nous explique comment y survivre. Mais commençons par dissiper quelques idées fausses sur la fin et par en donner une définition. Qu'est-ce que « la fin » d'après la Bible ?

## CE QUE LA FIN N'EST PAS

### 1. LA FIN N'EST PAS UNE DESTRUCTION MASSIVE DE LA TERRE PAR LE FEU.

La Bible affirme : « [Dieu] a fondé la terre sur ses lieux fixes ; elle ne chancellera pas pour des temps indéfinis, oui pour toujours » (Psaume 104:5). Ce verset et d'autres nous garantissent que Dieu ne détruira jamais la terre et ne permettra jamais qu'elle soit détruite (Ecclésiaste 1:4 ; Isaïe 45:18).

### 2. LA FIN N'EST PAS UN ÉVÈNEMENT IMPRÉVU.

La Bible révèle que la fin est *programmée* : Dieu a décidé du moment où elle aura lieu. « Quant à ce jour-là, ou à l'heure, personne ne les connaît, ni les anges dans le ciel ni le Fils, mais seulement le Père. Faites attention, tenez-vous éveillés, car vous ne savez pas quand ce sera le temps fixé » (Marc 13:32, 33). De toute évidence, Dieu (« le Père ») a « fixé » « le temps », le moment précis, où il déclenchera la fin.

### 3. LA FIN N'EST PAS UN ÉVÈNEMENT QUI SERA PROVOQUÉ PAR LES HUMAINS OU PAR UN ASTÉROÏDE.

Qu'est-ce qui causera la fin ? Révélation 19:11 dit : « J'ai vu le ciel ouvert, et regardez ! un cheval blanc. Et celui qui était assis dessus s'appelle Fidèle et Véridique. » Le verset 19 poursuit : « Et j'ai vu la bête sauvage et les rois de la terre et leurs armées rassemblés pour faire la guerre à celui qui était assis sur le cheval et à son armée » (Révélation 19:11-21). Ces versets présentent les choses de façon imagée, mais voici l'idée qui s'en dégage : Dieu enverra une armée de créatures angéliques détruire ses ennemis.

## CE QU'EST LA FIN

### 1. LA FIN DES GOUVERNEMENTS HUMAINS, QUI ONT TOTALEMENT ÉCHOUÉ.

La Bible explique : « Le Dieu du ciel établira un royaume [ou : gouvernement] qui ne sera jamais supprimé. Et le royaume ne passera à aucun autre peuple. Il broiera tous ces royaumes et y mettra fin, et lui-même subsistera pour des temps indé-

Ce que dit la Bible au sujet de la fin est une bonne nouvelle, pas une mauvaise.



finis » (Daniel 2:44). Comme indiqué précédemment au point 3, les « rois de la terre et leurs armées » se « rassembl[eront] pour faire la guerre à celui qui [est] assis sur le cheval et à son armée » et ils seront détruits (Révélation 19:19).

## 2. LA FIN DE LA GUERRE, DE LA VIOLENCE ET DE L'INJUSTICE.

« [Dieu] fait cesser les guerres jusqu'à l'extrémité de la terre » (Psaume 46:9). « Les hommes droits sont ceux qui résideront sur la terre, et les hommes intègres sont ceux qui y resteront. Quant aux méchants, ils seront retranchés de la terre ; et les traîtres, eux, en seront arrachés » (Proverbes 2:21, 22). « Voyez ! Je suis en train de faire toutes choses nouvelles » (Révélation 21:4, 5).

## 3. LA FIN DES RELIGIONS QUI ONT DÉÇU DIEU ET LES HOMMES.

« Les prophètes prophétisent le mensonge, les prêtres font du profit. [...] Mais que ferez-vous quand viendra la fin ? » (Jérémie 5:31, *Bible de Jérusalem*). « Beaucoup me diront en ce jour-là : "Seigneur, Seigneur, n'est-ce pas en ton nom que nous avons prophétisé, et en ton nom que nous avons expulsé des démons, et en ton nom que nous avons accompli de nombreuses œuvres de puissance ?" Et à eux pourtant je le confesserai alors : Je ne vous ai jamais connus ! Éloignez-vous de moi, vous qui pratiquez l'illégalité » (Matthieu 7:21-23).

## 4. LA FIN DES HUMAINS QUI FAVORISENT LA SITUATION MONDIALE ACTUELLE.

Jésus Christ a dit : « Voici d'où vient le jugement : la lumière est venue dans le monde, mais les hommes ont mieux aimé les ténèbres que la lumière, car leurs œuvres étaient mauvaises » (Jean 3:19). La Bible parle d'une destruction à l'échelle mondiale qui a eu lieu à l'époque de Noé, un homme de foi. « Le monde d'alors a été détruit quand il a été submergé par l'eau. Mais par la même parole les cieux et la terre de maintenant sont amassés pour le feu et sont réservés jusqu'au jour de jugement et de destruction des hommes impies » (2 Pierre 3:5-7).

Remarquez que le « jour de jugement et de destruction » à venir est mis en parallèle avec la destruction du « monde » de l'époque de Noé. Quel « monde » a alors été détruit ? La planète a survécu ; ce sont les « hommes impies », les ennemis de Dieu, qui ont « été détruit[s] ». Au cours du « jour de jugement » de Dieu, ceux qui choisissent d'être ses ennemis seront eux aussi tués. Mais ses amis resteront en vie, comme Noé et sa famille (Matthieu 24:37-42).

Imaginez à quel point la terre sera belle une fois que Dieu aura éliminé toute mauvaise influence ! Ce que dit la Bible au sujet de la fin est donc une bonne nouvelle, pas une mauvaise. Mais peut-être vous demandez-vous encore : « La Bible précise-t-elle quand la fin arrivera ? La fin est-elle proche ? Comment y survivre ? »

**APRÈS LA FIN** À quoi faut-il s'attendre après la fin ? À un immense soulagement ! De nombreux passages de la Bible parlent de cette époque merveilleuse. En voici un exemple : « "[Dieu] essuiera toute larme de leurs yeux, et la mort ne sera plus ; ni deuil, ni cri, ni douleur ne seront plus. Les choses anciennes ont disparu." Et Celui qui était assis sur le trône a dit : "Voyez ! Je suis en train de faire toutes choses nouvelles" » (Révélation 21:4, 5). La fin ne signifie pas forcément la fin de notre vie. Dieu veut que nous survivions, et il nous dit quoi faire pour cela.

# LA FIN EST-ELLE PROCHE ?

Dieu laissera-t-il les humains continuer de se diriger eux-mêmes et de menacer l'avenir de l'humanité ? Non. Comme nous l'avons vu, il interviendra en mettant fin à des siècles de souffrances et d'oppression. Le Créateur des humains et de la terre veut que vous sachiez que le moment de son intervention approche. Comment s'y prend-il pour vous révéler cette information vitale ?

Prenons un exemple : Avant un trajet en voiture, vous consultez peut-être des sites Internet, des cartes ou des manuels. Pendant le trajet, à mesure que vous voyez défiler des panneaux et des points de repère correspondant aux renseignements recueillis, vous êtes de plus en plus sûr d'approcher de votre destination. De même, la Bible, que Dieu nous a donnée, parle d'évènements mondiaux marquants qui servent de points de repère. Et à mesure que nous voyons se produire ces évènements, nous acquérons la conviction de vivre l'époque qui mènera à la fin.

La Bible a annoncé que le monde connaîtrait une époque unique et décisive qui aboutirait à la fin. Un ensemble d'évènements et de conditions à l'échelle mondiale rendrait cette époque différente de toutes les autres. Que dit la Parole de Dieu sur cette époque ? Voyons quelques-unes de ses caractéristiques.

**1. DES BOULEVERSEMENTS MONDIAUX** Une prophétie rapportée en Matthieu chapitre 24 énumère des évènements qui seraient visibles sur terre et constitueraient un signe. Ce signe devait marquer « l'achèvement du système de choses » et mener au moment où « viend[r]ait la fin » (versets 3, 14). Parmi les éléments de ce signe, citons les guerres de grande ampleur, les famines, les tremblements de terre dans un lieu après l'autre, l'augmentation du non-respect des lois, le manque d'amour et les manœuvres de chefs religieux pour tromper les gens (versets 6-26). Bien sûr, ces caractéristiques existent dans une certaine mesure de

puis des siècles. Cependant, à l'approche de la fin, elles seraient toutes visibles durant la même période, une période troublée. Elles seraient accompagnées de trois autres indices avant-coureurs.

**2. LA DÉGRADATION DES MENTALITÉS** La Bible dit que « les derniers jours », la période de temps menant à la fin, devaient se distinguer par une forte dégradation des mentalités. Nous y lisons : « Les hommes seront amis d'eux-mêmes, amis de l'argent, arrogants, orgueilleux, blasphémateurs, désobéissants à l'égard de leurs parents, ingrats, sans fidélité, sans affection naturelle, sans esprit d'entente, calomnieux, sans maîtrise de soi, cruels, sans amour du bien, traîtres, entêtés, gonflés d'orgueil, amis des plaisirs plutôt qu'amis de Dieu » (2 Timothée 3:1-4). C'est vrai, le manque de respect n'est pas nouveau. Mais il atteindrait de tels extrêmes au cours des « derniers jours » que cette période pourrait à juste titre être présentée comme « des temps critiques, difficiles à supporter ». Avez-vous remarqué cette triste évolution des mentalités ?

**3. LA RUINE DE LA TERRE** La Bible affirme que Dieu va « causer la ruine de ceux qui ruinent la terre » (Révélation 11:18). De quelles façons les hommes ruineraient-ils la terre ? Voyons tout d'abord ce qui s'est passé à l'époque de Noé. « La terre se pervertit sous les yeux du vrai Dieu, et la terre se remplit de violence. Alors Dieu vit la terre et, voyez, elle était pervertie. » Dieu a donc pris cette décision au sujet des humains corrompus : « Je les ravage » (Genèse 6:11-13). Comme vous l'avez certainement constaté, l'actualité confirme jour après jour que la terre se remplit de violence. De plus, pour la première fois dans l'Histoire, les hommes sont capables de ravager la terre en éliminant complètement toute vie humaine. Ils disposent en effet de tout l'armement nécessaire. Mais ils ruinent la terre d'une autre façon encore. En raison de leur mauvaise gestion, tout ce qui entre-

## Le Royaume de Dieu est aujourd'hui proclamé dans le monde entier dans des centaines de langues.



tient la vie – l'air que nous respirons, la faune, la flore, les océans – est petit à petit saccagé.

Demandez-vous : « Il y a seulement cent ans, les humains avaient-ils les moyens de s'autodétruire ? » Aujourd'hui, c'est le cas. Témoin les armes de pointe qu'ils accumulent et les ravages écologiques qu'ils provoquent. Les humains semblent par ailleurs dépassés par la rapidité des progrès technologiques, progrès qui entraînent des conséquences qu'ils ne comprennent ni ne contrôlent. Mais ce n'est pas aux humains de décider de l'avenir de la terre ni de la maîtriser. Avant que la vie ne disparaisse de la planète, Dieu interviendra pour détruire ceux qui détruisent la terre. C'est ce qu'il a promis !

**4. UNE ŒUVRE D'ÉVANGÉLISATION DANS LE MONDE ENTIER** Un autre élément fait partie du signe du temps de la fin : l'accomplissement d'une œuvre sans précédent. La Bible a annoncé : « Cette bonne nouvelle du royaume sera prêchée dans toute la terre habitée, en témoignage pour toutes les nations ; et alors viendra la fin » (Matthieu 24:14). Cette œuvre devait être complètement différente de la plupart des formes d'évangélisation observées au cours des siècles. Durant « les derniers jours », un message précis devait être mis en valeur : la « bonne nouvelle du royaume ». Connaissez-vous un groupe religieux qui proclame ce message ? Et si certains semblent prêcher « la bonne nouvelle du royaume », la font-ils connaître localement ou bien « dans toute la terre habitée, en témoignage pour toutes les nations » ?

Le site [www.jw.org](http://www.jw.org) met l'accent sur la « bonne nouvelle du royaume ». Il permet d'accéder à des ouvrages qui expliquent ce message dans plus de 700 langues. Connaissez-vous une autre action de cette envergure qui attire l'attention sur « la bonne nouvelle du royaume » ? Bien avant Internet, les Témoins de Jéhovah\* étaient connus pour prêcher avec zèle la « bonne nouvelle du royaume ». Depuis 1939, *La Tour de Garde* mentionne sur sa couverture qu'elle « annonce le Royaume de Jéhovah ». Un livre sur les religions fait remarquer que « l'intensité et l'étendue » de l'œuvre d'évangélisation des Témoins de Jéhovah « n'ont pour ainsi dire pas d'égales ». Cette œuvre met en avant une excellente nouvelle : grâce à l'intervention du Royaume de Dieu, « la fin arrivera » très bientôt.

### UN TOURNANT DANS L'HISTOIRE

Nous venons d'énumérer quatre indices avant-coureurs de la fin mentionnés dans la Bible. Les avez-vous personnellement observés ? Depuis plus de cent ans, la présente revue renseigne ses lecteurs sur les événements mondiaux pour leur

\* Jéhovah est le nom de Dieu révélé dans la Bible.

**DES PROPHÈTES DE MALHEUR ?** Les Témoins de Jéhovah ne sont pas des prophètes de malheur. Depuis plus de cent ans, ils annoncent un message rassurant concernant l'avenir. Par exemple, lors de leur rassemblement international de 1958, un discours était intitulé « Le royaume de Dieu est entré dans son règne. La fin du monde est-elle proche ? ». Ce discours a expliqué que « le royaume de Dieu vient non pour opérer la destruction de notre planète mais pour anéantir le monde de Satan. Le royaume de Dieu vient non pour réduire le globe en cendres mais pour faire que sur la terre la volonté divine soit accomplie comme au ciel. Pour cette raison, la terre mérite d'être gardée comme une œuvre divine et Dieu la conservera dans toute l'éternité ».

permettre de vérifier par eux-mêmes que la fin est proche. Bien sûr, certains sceptiques le contestent. Ils affirment que les faits et statistiques manquent d'objectivité et peuvent être manipulés. Ils prétendent également qu'en raison de l'accès généralisé aux informations internationales, les conditions mondiales paraissent plus graves qu'elles ne le sont réellement. Néanmoins, il y a de plus en plus de raisons de croire que nous vivons la fin d'une période unique de l'Histoire.

Des spécialistes sont d'avis que la terre va bientôt connaître des changements majeurs. En 2014, par exemple, une commission du *Bulletin des scientifiques atomistes* (angl.) a prévenu le Conseil de sé-

curité des Nations unies que de sérieuses menaces pèsent sur l'humanité. Ces scientifiques ont affirmé : « Un examen minutieux de ces menaces nous amène à la conclusion que le risque d'une catastrophe technologique mettant en péril notre civilisation reste élevé. » Beaucoup ont acquis la ferme conviction que nous sommes à un tournant dans l'Histoire. Pour les éditeurs de *La Tour de Garde* et nombre de ses lecteurs, il ne fait aucun doute que notre époque hors du commun correspond vraiment aux « derniers jours » et que la fin est proche. Mais au lieu de redouter l'avenir, vous avez des raisons de vous réjouir. Pourquoi ? Parce que vous pouvez survivre à « la fin » !

## BEAUCOUP SURVIVRONT VOUS LE POUVEZ AUSSI



La Bible informe les humains que la fin sera synonyme de destruction : « Il y aura une grande tribulation telle qu'il n'y en a pas eu depuis le commencement du monde jusqu'à maintenant [...]. En effet, si ces jours-là n'étaient écourtés, nulle chair ne serait sauvée » (Matthieu 24:21, 22). Toutefois, Dieu promet que beaucoup survivront : « Le monde est en train de passer, [...] mais celui qui fait la volonté de Dieu demeure pour toujours » (1 Jean 2:17).

Si vous voulez survivre à la fin et « demeure[r] pour toujours », que vous faut-il faire ? Vous constituer des stocks de vivres ou prendre diverses mesures d'ordre matériel ? Non. La Bible vous encourage vivement à donner la priorité à d'autres choses. On y lit : « Puisque toutes ces choses doivent être ainsi dissoutes, quel genre d'hommes il vous faut être en actes de sainte conduite et en actions marquées par l'attachement à Dieu, attendant et gar-

dant constamment à l'esprit la présence du jour de Jéhovah ! » (2 Pierre 3:10-12). D'après le contexte de ce passage, les gouvernements de ce monde corrompu et tous ceux qui choisissent leur domination plutôt que celle de Dieu font partie de « toutes ces choses » qui doivent être dissoutes. À l'évidence, ce n'est pas en nous constituant des stocks de vivres que nous serons sauvés d'une telle destruction.

Pour survivre, il faut être attaché à Jéhovah et chercher à savoir quelle conduite et quelles actions lui plaisent (Tsephania 2:3). Beaucoup ne prêtent pas attention aux indices confirmant que nous vivons une époque décisive. Mais au lieu d'adopter cette attitude, nous devons « gard[er] constamment à l'esprit la présence du jour de Jéhovah ». Les Témoins de Jéhovah seront heureux de vous montrer à l'aide de la Bible comment survivre à ce jour qui approche. ■



LE ROI ASSYRIEN SARGON II,  
MENTIONNÉ EN ISAÏE 20:1.

Photographie prise avec l'aimable autorisation  
du British Museum



FRISE EN BRIQUES ÉMAILLÉES  
DATANT DE LA BABYLONE ANTIQUE.

Avec l'aimable autorisation  
de l'Archaeological Museum of Istanbul

## L'archéologie confirme-t-elle le récit biblique ?

D'après un article de la revue *Biblical Archaeology Review*, les découvertes archéologiques confirment à présent l'existence d'« au moins 50 » personnages des Écritures hébraïques. Parmi eux figurent 14 rois de Juda et d'Israël, dont certains sont célèbres, comme David et Hizqiya, et d'autres moins, comme Menahem et Péqah. Cette liste comprend aussi 5 pharaons et 19 rois d'Assyrie, de Babylonie, de Moab, de Perse et de Syrie. Mais il n'y a pas que des monarques dont l'archéologie confirme l'existence ; il y a aussi des personnages moins importants, comme des grands prêtres, un scribe et d'autres fonctionnaires.

L'identification de tous ces personnages fait l'objet d'« un large consensus des chercheurs », explique l'article. Bien sûr, les Écritures grecques chrétiennes mentionnent beaucoup d'autres figures historiques. Là encore, l'archéologie confirme l'existence d'un grand nombre d'entre elles, par exemple Hérode, Ponce Pilate, Tibère, Caïphe ou Sergius Paulus. ■

## Quand les lions ont-ils disparu des pays bibliques ?

Même si on ne trouve plus de lions à l'état sauvage en Terre sainte aujourd'hui, cet animal était connu des rédacteurs bibliques, qui le mentionnent environ 150 fois dans leurs écrits. La plupart du temps, il est utilisé comme symbole. Néanmoins, certains récits parlent de rencontres réelles avec des lions. On y lit par exemple que Samson, David et Benaïa en ont tué (Juges 14:5, 6 ; 1 Samuel 17:34, 35 ; 2 Samuel 23:20) ; ou encore que des lions ont tué des humains (1 Rois 13:24 ; 2 Rois 17:25).

Dans l'Antiquité, le territoire du lion asiatique (*Panthera leo persica*) s'étendait de la Grèce au nord-ouest de l'Inde, en passant par l'Asie mineure, la Palestine, la Syrie et la Mésopotamie. Craint et respecté, l'animal figurait souvent dans l'art du Proche-Orient. De remarquables représentations de lions en briques émaillées ornaient la Voie processionnelle de Babylone.

Des croisés auraient tué des lions en Palestine vers la fin du XII<sup>e</sup> siècle de notre ère. Les lions ont sans doute disparu de cette région peu après 1300. Toutefois, leur présence était signalée en Mésopotamie et en Syrie jusqu'au XIX<sup>e</sup> siècle, ainsi qu'en Iran et en Irak jusque dans la première moitié du XX<sup>e</sup> siècle. ■



PAR NORMAND PELLETIER

ANNÉE DE NAISSANCE :

1954

PAYS :

CANADA

ANCIENNEMENT :

ESCROC, ADONNÉ AU JEU



## J'ai découvert la miséricorde et le pardon de Jéhovah

**MON PARCOURS :** J'ai grandi dans un quartier défavorisé de Montréal. Mon père est décédé quand j'avais six mois ; ma mère s'est alors retrouvée seule à assumer toutes les responsabilités du foyer. J'étais le dernier de huit enfants.

Dès mon jeune âge, la drogue, le jeu, la violence et la fréquentation de délinquants ont été mon quotidien. À dix ans, j'ai commencé à faire le coursier pour des prostituées et des usuriers. Je mentais souvent et je prenais plaisir à manipuler les gens par tous les moyens frauduleux possibles. Pour moi, c'était comme une drogue.

À 14 ans, j'étais passé maître dans l'art de rouler les autres. Par exemple, j'achetais de grandes quantités de montres, de bracelets et de bagues en plaqué or et, avec un poinçon, je les estampillais comme étant en or 14 carats pour les revendre dans la rue et sur les parkings de centres commerciaux. Se faire de l'argent facile avait quelque chose de fascinant. Une fois, j'ai gagné 10 000 dollars canadiens en une journée !

À 15 ans, j'ai été renvoyé d'une maison de redressement, sans avoir nulle part où aller. Je dormais dans les rues, dans les parcs ou chez des copains qui acceptaient de m'héberger.

Mes activités frauduleuses m'ont valu de nombreux interrogatoires de police. Comme je ne revendais pas d'objets volés, on ne m'a jamais envoyé en prison. Par contre, j'ai souvent payé de lourdes amendes pour escroquerie, tromperie et vente sans autorisation. N'ayant peur de personne, je suis allé jusqu'à encaisser de l'argent pour le compte d'usuriers. Pour ce travail dangereux, je portais parfois une arme à feu. Il m'est aussi arrivé de collaborer avec le crime organisé.

**COMMENT LA BIBLE A CHANGÉ MA VIE :** J'ai entendu parler de la Bible pour la première fois à 17 ans, quand ma petite amie a commencé à étudier avec les Témoins de Jéhovah. Mais les restrictions morales de ce livre ne me plaisaient pas,

alors je l'ai quittée pour aller vivre avec une autre femme, avec qui je sortais déjà.

Ma vie a pris un tournant quand ma deuxième petite amie s'est mise, elle aussi, à étudier avec les Témoins ! La voir opérer des changements, par exemple devenir plus douce et plus patiente, m'a impressionné. J'ai accepté une invitation à une réunion des Témoins de Jéhovah dans leur Salle du Royaume (leur lieu de culte). Là, j'ai été accueilli par des gens bien et aimables. Quel contraste avec le monde que je connaissais ! Je ne m'étais jamais senti désiré par ma famille ; toute mon enfance, j'avais manqué d'affection et de tendresse. La chaleur qui régnait chez les Témoins était exactement ce dont j'avais tant besoin. Quand ils m'ont proposé d'étudier la Bible, j'ai accepté avec plaisir.

Ce que j'apprenais dans la Bible m'a probablement sauvé la vie. Je devais faire un cambriolage avec deux camarades pour me libérer de mes dettes de jeu, qui s'élevaient à plus de 50 000 dollars. Comme je suis content d'avoir fait machine arrière ! Mes anciens compagnons ont mis leur plan à exécution ; l'un a été arrêté, et l'autre tué.

Au fil de mon étude de la Bible, je me suis rendu compte de tout ce que j'avais à changer. J'ai notamment découvert 1 Corinthiens 6:10, qui dit : « Ni voleurs, ni gens avides, ni ivrognes, ni insulteurs, ni extorqueurs n'hériteront du royaume de Dieu. » Quand j'ai lu ce verset, la gravité de ma situation m'a fait monter les larmes aux yeux. J'ai réalisé que je devais me réformer complètement (Romains 12:2). J'étais violent et agressif, et ma vie entière reposait sur des mensonges.

Pendant, mon étude de la Bible m'a aussi appris que Jéhovah est miséricordieux et prêt à pardonner (Isaïe 1:18). Je l'ai supplié intensément de m'aider à me libérer de mon mode de vie. Avec son soutien, j'ai pu améliorer peu à peu ma personnalité. J'ai franchi une étape décisive dans mes progrès le jour où j'ai légalisé mon union avec ma compagne.

J'avais à présent 24 ans, et j'étais marié et père de trois enfants. Je devais maintenant trouver un emploi légal. Mais j'avais peu d'instruction et aucune référence. De nouveau, j'ai imploré Jéhovah.



## Si je suis encore en vie, c'est grâce aux principes de la Bible.

Puis j'ai entamé mes recherches. Je disais à mes employeurs potentiels que je voulais changer de vie et faire un travail honnête. Parfois, je leur expliquais que j'étudiais la Bible et que je voulais devenir un meilleur citoyen. Beaucoup ont refusé de m'embaucher. Finalement, après que j'ai parlé ouvertement de mon passé lors d'une énième entrevue, le recruteur m'a répondu : « Je ne sais pas pourquoi, mais quelque chose me dit de vous embaucher. » J'y ai vu la réponse à mes prières. Par la suite, ma femme et moi avons été baptisés Témoins de Jéhovah.

**CE QUE CELA M'A APPORTÉ :** Si je suis encore en vie, c'est grâce aux principes de la Bible et à mon mode de vie chrétien. J'ai ma propre famille, une famille charmante. Convaincu que Jéhovah m'a pardonné, j'ai la conscience nette.

Depuis 14 ans, je suis évangéliste à plein temps : j'aide les autres à apprendre ce que la Bible enseigne. Récemment, ma femme m'a rejoint dans cette activité. Ces 30 dernières années, j'ai eu la joie d'aider 22 collègues à devenir des adorateurs de Jéhovah. Je vais toujours dans les centres commerciaux, mais plus pour escroquer les gens. Quand j'y vais, j'en profite souvent pour parler de ma foi aux autres. Je veux leur donner quelque chose : l'espoir de vivre dans un monde nouveau, débarrassé des escrocs (Psaume 37:10, 11). ■



## « Suis-je à la place de Dieu ? »

**J**OSEPH est dans son jardin à la tombée de la nuit. À son regard s'offrent les palmiers datiers et autres arbres fruitiers, les bassins remplis de plantes aquatiques et, juste derrière le mur, le palais de Pharaon. Des bribes de sons s'échappent de sa maison. Ce sont les éclats de rires de son bébé, Éphraïm, que taquine son fils aîné, Manassé. Il imagine bien ses deux garçons s'amusant sous les yeux attendris de leur mère. Il sourit. Il a conscience d'être un homme béni.

Joseph a appelé son premier-né Manassé parce que ce nom fait référence à la faculté d'oublier (Genèse 41:51). En effet, les bénédictions divines que Joseph a reçues ces dernières années ont certainement adouci les souvenirs douloureux liés à son foyer, à ses frères et à son père. La haine de ses frères aînés envers lui a changé le cours de sa vie. Ils l'ont agressé et ont envisagé de le tuer, pour finalement le vendre comme esclave à des marchands itinérants. Depuis, sa vie n'a été que bouleversements. Pendant une douzaine d'années, il a enduré l'esclavage, puis la prison, où il a même connu les chaînes durant un temps. Et maintenant, le voilà chef en second de la puissante Égypte après Pharaon\* !

Depuis plusieurs années, Joseph voit les événements se dérouler exactement comme Jéhovah l'a prédit. Les sept ans d'abondance prophétisés sont déjà bien entamés et il supervise le stockage des céréales en excédent dans le pays. Au cours

de cette période, sa femme, Asnath, lui a donné deux fils. Malgré tout, il pense souvent à ses proches qui vivent à des centaines de kilomètres de là, en particulier à son jeune frère, Benjamin, et à son père bien-aimé, Jacob. Vont-ils bien ? Ses grands frères ont-ils corrigé leur tempérament violent ? Pourra-t-il un jour réparer la cassure qui a divisé sa famille ?

Si la paix de votre famille a un jour été perturbée par la jalousie, la trahison ou la haine, vous avez un point commun avec Joseph. Que pouvons-nous apprendre de la foi qu'il a manifestée dans sa façon de s'occuper des siens ?

### « ALLEZ VERS JOSEPH »

Les journées de Joseph sont bien remplies et les années passent rapidement. Comme Jéhovah l'a prédit dans le rêve envoyé à Pharaon, après la septième année de récoltes exceptionnelles, il se produit un changement radical : les récoltes sont désastreuses ! La famine ne tarde pas à menacer tous les pays voisins. Cependant, « dans tout le pays d'Égypte il y [a] du pain », signale la Bible (Genèse 41:54). Nul doute que la prédiction divinement inspirée de Joseph et la bonne organisation qu'il met en place profitent au peuple égyptien.

Les Égyptiens doivent se sentir redevables envers Joseph et louer ses talents d'organisateur. Pourtant, il ne veut certainement pas que le mérite en revienne à un autre qu'à son Dieu, Jéhovah. Si nous employons nos dons pour servir

\* Voir les articles « Imitez leur foi » dans nos numéros du 1<sup>er</sup> août 2014, du 1<sup>er</sup> novembre 2014 et du 1<sup>er</sup> février 2015.

humblement notre Dieu, il peut les utiliser d'une manière qui dépasse tout ce que nous aurions imaginé.

La famine finit par frapper aussi les Égyptiens. Lorsqu'ils implorent Pharaon de les aider, il leur ordonne simplement : « Allez vers Joseph. Tout ce qu'il vous dira, vous le ferez. » Joseph ouvre alors les magasins où est stocké le surplus de grain, ce qui permet au peuple d'acheter les vivres dont il a besoin (Genèse 41:55, 56).

Les pays alentours, eux, n'ont pas cette chance. À des centaines de kilomètres de là, en Canaan, la famille de Joseph est touchée par la famine. Jacob, alors âgé, a entendu dire qu'il y a du grain en Égypte. Il demande donc à ses fils d'y descendre pour acheter des céréales (Genèse 42:1, 2).

Jacob envoie dix de ses fils, mais pas le plus jeune, Benjamin. Il ne se souvient que trop bien

En restant humble, Joseph est resté utile à Jéhovah.



du jour où il a envoyé son cher Joseph seul rendre visite à ses grands frères. C'est la dernière fois qu'il a vu le garçon. Ses fils aînés ont rapporté le beau vêtement de Joseph — gage de l'amour et de l'estime de son père — tout déchiré et couvert de sang. Ils ont brisé le cœur du vieil homme en lui faisant croire que Joseph avait été dévoré par des bêtes sauvages (Genèse 37:31-35).

#### « AUSSITÔT JOSEPH SE SOUVIENT »

Après un long voyage, les fils de Jacob arrivent en Égypte. Quand ils demandent où acheter des céréales, on les oriente vers un haut fonctionnaire nommé Tsaphnath-Panéah (Genèse 41:45). En voyant cet homme, reconnaissent-ils Joseph ? Absolument pas. Ils ne voient qu'un dirigeant égyptien de haut rang qui peut leur venir en aide. En signe de respect et comme le veut l'usage, ils « se prostern[ent] devant lui la face contre terre » (Genèse 42:5, 6).

Et Joseph ? Il reconnaît ses frères au premier coup d'œil ! De plus, en les voyant se prosterner devant lui, ses pensées le ramènent à son adolescence. Le récit nous dit qu'« aussitôt Joseph se souvient des rêves » que Jéhovah lui avait donnés quand il n'était qu'un garçon, rêves prédisant une époque où ses frères se prosterneraient devant lui — exactement comme maintenant ! (Genèse 37:2, 5-9 ; 42:7, 9). Que va faire Joseph ? Se jeter dans leurs bras ? Se venger ?

Joseph comprend qu'il ne doit pas suivre ses impulsions, quelles qu'elles soient. C'est de toute évidence Jéhovah qui est derrière cet extraordinaire retournement de situation. Son dessein est en jeu. Il a promis de faire de la descendance de Jacob une nation puissante (Genèse 35:11, 12). Si les frères de Joseph sont toujours violents, égoïstes et sans scrupules, les conséquences à long terme peuvent être désastreuses ! Par ailleurs, en agissant de façon impulsive, il risque de bouleverser un équilibre familial peut-être fragile, chez lui en Canaan, voire de mettre en danger son père et Benjamin. Sont-ils même toujours en vie ? Joseph décide de garder secrète

son identité, afin de tester ses frères et de voir quel genre d'hommes ils sont devenus. Il pourra alors savoir ce que Jéhovah veut qu'il fasse.

Vous ne vous retrouverez sans doute jamais dans une situation aussi peu commune. Cependant, les querelles et les divisions au sein de la famille sont courantes aujourd'hui. Face à de telles difficultés, nous pourrions avoir tendance à écouter notre cœur et à suivre nos impulsions imparfaites. Il est bien plus sage d'imiter Joseph en essayant de discerner comment Dieu veut que nous gérons la situation (Proverbes 14:12). Rappelez-vous : s'il est important de faire la paix avec les membres de notre famille, être en paix avec Dieu et son Fils l'est encore plus (Matthieu 10:37).

#### « VOUS SEREZ MIS À L'ÉPREUVE »

Joseph soumet ses frères à une série d'épreuves pour découvrir ce qu'ils sont au fond d'eux-mêmes. Il commence par leur parler durement, au moyen d'un interprète, en les accusant d'être des espions étrangers. Pour leur défense, ils évoquent leur famille, en précisant, information capitale, qu'ils ont un petit frère resté chez eux. Joseph s'efforce de dissimuler son émotion. Son petit frère est-il vraiment en vie ? À présent, Joseph sait quoi faire. « Par là vous serez mis à l'épreuve », leur dit-il, avant d'exiger de voir ce plus jeune frère. Au bout du compte, il accepte de les laisser repartir chercher leur frère si l'un d'eux reste en otage (Genèse 42:9-20).

Sans se douter que Joseph comprend ce qu'ils disent, les frères discutent entre eux et se reprochent le terrible péché qu'ils ont commis 20 ans auparavant : « Vraiment, nous sommes coupables à l'égard de notre frère, car nous avons vu la détresse de son âme quand il implorait compassion de notre part, mais nous n'avons pas écouté. Voilà pourquoi cette détresse est venue sur nous. » En entendant cela, Joseph doit s'éloigner pour que ses frères ne voient pas ses larmes (Genèse 42:21-24). Toutefois, il sait que la vraie repentance implique bien plus que le regret des conséquences

d'une action méchante. Il continue donc de les mettre à l'épreuve.

Il les renvoie chez eux, en gardant Siméon prisonnier et en faisant cacher de l'argent dans leurs sacs de vivres. De retour dans leur pays, ses frères persuadent Jacob, non sans difficulté, de les laisser repartir en Égypte avec son cher Benjamin. À leur arrivée, ils disent ouvertement à l'intendant de Joseph qu'ils ont trouvé de l'argent dans leurs sacs et se proposent de le rendre en totalité. Offre louable, mais il en faut plus à Joseph pour discerner leur vraie nature. Il les invite à un festin et, lorsqu'il voit son jeune frère, parvient tout juste à dissimuler son émotion. Puis il les renvoie chez eux, de nouveau chargés de provisions. Mais cette fois-ci, une coupe d'argent est cachée dans le sac de Benjamin (Genèse 42:26-44:2).

Joseph déclenche alors son piège. Il fait poursuivre et arrêter ses frères, les accusant d'avoir volé la coupe. Lorsqu'elle est retrouvée dans le sac de Benjamin, on les reconduit tous vers Joseph. L'occasion lui est maintenant offerte de savoir quel genre d'hommes ils sont vraiment. Se faisant leur porte-parole, Juda implore sa clémence, proposant même que tous les 11 deviennent esclaves en Égypte. En réponse, Joseph ordonne que seul Benjamin reste et que tous les autres repartent libres (Genèse 44:2-17).

Emporté par ses sentiments, Juda s'écrie : « Il est resté seul de sa mère, et son père l'aime particulièrement. » Ces paroles touchent Joseph. Il est en effet le fils aîné de Rachel, la femme tant aimée de Jacob, qui est morte en donnant naissance à Benjamin. Joseph, comme son père, chérit très certainement le souvenir de Rachel. Peut-être que ce lien avec son petit frère le rend encore plus cher à son cœur (Genèse 35:18-20 ; 44:20).

Juda supplie Joseph de ne pas réduire Benjamin en esclavage. Il propose même de rester à sa place et conclut par cet appel déchirant : « Comment [...] pourrai-je monter vers mon père sans que le garçon soit avec moi, de peur que je ne sois alors spectateur du malheur qui trouvera mon



Joseph a vu que ses frères regrettaient ce qu'ils lui avaient fait.

père ? » (Genèse 44:18-34). C'est maintenant évident : il n'est plus le même homme. Il manifeste un état d'esprit repentant, mais aussi une empathie, un désintéressement et une compassion admirables.

C'en est trop pour Joseph ; il ne peut contenir davantage son émotion. Congédiant tous ses serviteurs, il se met à pleurer si fort qu'on l'entend jusque dans le palais de Pharaon. Puis il se dévoile enfin : « Je suis Joseph votre frère. » Il se jette au cou de ses frères abasourdis et, dans sa bonté, leur pardonne tout ce qu'ils lui ont fait (Genèse 45:1-15). Il imite ainsi Jéhovah, qui est prêt à pardonner généreusement (Psaume 86:5). Le sommes-nous aussi ?

#### « TU ES ENCORE VIVANT » !

En apprenant toute l'histoire qui a mis la maison de Joseph en émoi, Pharaon l'invite à faire venir en Égypte son père âgé, ainsi que le reste de sa famille. Joseph n'a pas longtemps à attendre avant de revoir son père bien-aimé. Enfin réuni à son fils, Jacob s'exclame en pleurant : « Cette fois, je suis prêt à mourir, maintenant que j'ai vu ta face, puisque tu es encore vivant » (Genèse 45:16-28 ; 46:29, 30).

En fait, Jacob vit encore 17 ans en Égypte, assez longtemps pour prononcer des bénédictions pro-

phétiques sur ses 12 fils. À Joseph, son 11<sup>e</sup> fils, il accorde la double part qui revient normalement au premier-né. De lui seront issues deux tribus d'Israël. Et qu'en est-il de Juda, le quatrième fils, qui par rapport à ses frères a eu une attitude particulièrement repentante ? Il reçoit une bénédiction exceptionnelle : le Messie sortira de sa lignée ! (Genèse, chapitres 48, 49).

Après la mort de Jacob, à l'âge de 147 ans, ses fils craignent que Joseph ne se serve de son autorité pour se venger. Mais celui-ci les rassure avec amour — il a toujours soutenu que, puisque c'est Jéhovah qui a fait en sorte que sa famille vienne en Égypte, ses frères ne devraient plus s'en vouloir de ce qui est arrivé. Il leur pose ensuite cette question remarquable : « Suis-je à la place de Dieu ? » (Genèse 15:13 ; 45:7, 8 ; 50:15-21). Joseph considère Jéhovah comme le Juge parfait. Qui est-il donc, lui, pour punir ceux à qui Jéhovah a pardonné ? (Hébreux 10:30).

Avez-vous parfois du mal à pardonner ? Cela peut être particulièrement difficile quand quelqu'un nous a fait du tort délibérément. Mais si nous pardonnons de tout cœur à ceux qui sont sincèrement repentants, nous contribuerons à guérir de nombreuses blessures, y compris les nôtres. De plus, nous imiterons la foi de Joseph et l'exemple de son Père miséricordieux, Jéhovah. ■



POURQUOI LE JOUR DU JUGEMENT  
SERA-T-IL UNE ÉPOQUE RÉJOUISSANTE ?



Pour plus de  
renseignements,  
voir la page 213  
de ce livre, publié  
par les Témoins  
de Jéhovah.

Disponible sur  
[www.jw.org](http://www.jw.org).

**Veillez m'envoyer un exemplaire du livre  
Qu'enseigne réellement la Bible ?**

LANGUE \_\_\_\_\_

NOM \_\_\_\_\_

ADRESSE \_\_\_\_\_

\_\_\_\_\_

\_\_\_\_\_

Pour trouver une adresse, voir page 2.

## Qu'est-ce que le Jour du Jugement ?

Aux temps bibliques, Dieu s'est servi de juges pour délivrer son peuple de l'injustice (Juges 2:18). La Bible parle du Jour du Jugement à venir comme d'une époque réjouissante au cours de laquelle Jéhovah, le Juge de toute la terre, délivrera l'humanité de l'injustice (**lire Psaume 96:12, 13 ; Isaïe 26:9**).

Dieu a désigné Jésus pour rendre justice tant aux vivants qu'aux morts (Actes 10:42 ; 17:31). Beaucoup de personnes sont mortes sans connaître Dieu. Durant le Jour du Jugement, Jésus ramènera ces personnes à la vie pour qu'elles aient la possibilité de connaître et d'aimer le vrai Dieu (**lire Actes 24:15**).

## Pourquoi le Jour du Jugement durera-t-il mille ans ?

Pendant les mille ans, les morts seront ressuscités (Révélation 20:4, 12). Il leur faudra du temps pour apprendre à connaître les voies de Dieu et pour lui obéir. Contrairement à une opinion courante, la Bible explique que les humains seront jugés sur la base de ce qu'ils feront *après* leur résurrection (**lire Romains 6:7**).

La Bible parle aussi d'un jour de jugement qui surviendra soudainement avant le début des mille ans. Comme l'explique le dossier de couverture, ce jour est également appelé la fin. Ce jour-là, Dieu éliminera tous les humains méchants, impies (2 Pierre 3:7). Par conséquent, nous devons veiller à montrer à Dieu que nous l'aimons (**lire 2 Pierre 3:9, 13**).

DÉCOUVREZ D'AUTRES  
« QUESTIONS BIBLIQUES » EN LIGNE



 Téléchargez  
gratuitement  
cette revue et des  
numéros précédents.



Lisez la Bible en ligne  
(plus de 100 langues  
disponibles).

Rendez-vous sur  
**[www.jw.org](http://www.jw.org)** ou  
scannez le code.



wpl1505/01-f  
150122